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                                                     кредит 
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                                      26 августа с 10 до 19 час. 

                                          в ДК радиозавода 
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Дом, где поселится счастье
Во вторник Глава г. Сарапула Александр Ессен и и. о. министра энергетики и ЖКХ Удмуртии 

Иван Маринин вручили ключи от квартир первым новоселам  
нового дома № 35 по ул. Памяти Баржевиков

Дом, выросший на бывшем пустыре, и вправду полу-
чился очень красивым. И прилегающая территория, 
где еще ведутся благоустроительные работы, ему 

тоже соответствует.
А квартиры в этом доме получили жильцы восьми аварий-

ных домов.
- Поздравляю с большим событием не только в жизни лю-

дей, которые переезжают в новый дом, но и в жизни всего на-
шего города, - сказал Глава г. Сарапула Александр Ессен, от-
крывая торжественную церемонию сдачи нового дома (кстати 
сказать, в присутствии «отряда» журналистов республикан-
ских СМИ). -  Сдачей этого дома мы завершаем действие пер-
вой программы переселения граждан из ветхого и аварийного 
жилья, признанного таковым до 1 января 2012 года. Но сегодня 
я могу уже констатировать: на этом мы не останавливаемся, 
будем продолжать реализацию и муниципальной, и респу-
бликанской программ расселения граждан из аварийного жи-
лья.

- Это значимое событие не только для города Сарапула, но 
и для всей Удмуртской Республики, - подчеркнул и. о. мини-
стра энергетики и ЖКХ УР Иван Маринин. – Хочу выразить 

благодарность Администрации Сарапула и подрядчику, ко-
торые приложили все усилия, чтобы завершить все работы в 
установленный срок – до 1 сентября. Дом получился хороший. 
Мне кажется, это будет счастливый дом. И если сейчас сюда 
заезжают 160 жильцов, то через некоторое время, уверен, ко-
личество жителей здесь непременно увеличится. 

- Хочется, чтобы в Сарапуле было больше таких мест, где на 
бывших пустырях вырастают новые дома, - отметил директор 
по строительству ООО «Дельта-Строй» Александр Чабыкин. 
– Желаю новоселам счастья в новом доме! А мы отвечаем за 
качество строительства - даем гарантию на пять лет.

За годы реализации программы переселения граждан из 
ветхого и аварийного жилья в г. Сарапуле необходимо было 

расселить 30 аварийных домов, признанных таковыми до  
1 января 2012 года, в которых проживало 497 человек.

С этой целью было построено пять многоквартирных домов.
На реализацию программы в г. Сарапуле было направлено  

97 млн. рублей средств Фонда содействия реформированию 
ЖКХ и 77 млн. рублей – из средств бюджета Удмуртской 

Республики.
Продолжение на с. 3.

«Красное Прикамье» 
на Набережной

Фестиваль «Пятница» на Каме 
привлекает все больше творческих 
коллективов и зрителей, удивляет 
созвездием творческих людей. 
Горожане прогуливаются по 
Набережной, в сувенирных лавках всех 
встречают веселые продавцы, дети 
катаются на электромобилях, зрителей 
развлекают мимы театра-студии 
«Точка».

Не остались в стороне и мы - вышли 
на Набережную в минувшую пятницу, 
чтобы оформить  для всех желающих 
подписку на газету «Красное Прикамье». 
Первый опыт оказался удачным,  
и вызвал интерес горожан.

Мы решили продолжить эксперимент 
и приглашаем всех жителей и 
гостей Сарапула не только стать 
дизайнером украшений из войлока, 
услышать настоящую мелодию 
города, познакомиться с творчеством 
молодежной театральной студии, но  
и подписаться на нашу газету!

Приходи в пятницу в 18.00 на Набе-
режную и приводи друзей! 

Большой педсовет
Вчера во Дворце культуры радиозаво-

да в канун начала нового учебного года 
открылся Большой образовательный 
форум педагогов города. 

Материал о большом августовском 
педсовете читайте в следующем четвер-
говом номере нашей газеты.

Спорту все  
возрасты покорны

С 23 по 26 августа наш Сарапул будет 
принимать участников III летней Спар-
такиады пенсионеров Удмуртии. Здоро-
во, что у нас есть теперь для этого соот-
ветствующая спортивная база!

Верстаем планы  
по благоустройству 
дворов

В Управлении ЖКХ Администрации 
города идет активная работа с жителя-
ми многоквартирных домов – верста-
ются планы благоустройства дворов на 
2018 год в рамках федеральной целевой 
программы «Формирование комфорт-
ной городской среды». 

Изменения 
в Генплан города

Управление архитектуры Админи-
страции города ведет активную работу 
по подготовке изменений в Генераль-
ный план г. Сарапула. Все материалы 
опубликованы на официальном сайте 
МО «Город Сарапул». Внести свои пред-
ложения, замечания, уточнения может 
каждый. Но сделать это надо до 31 авгу-
ста.
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Праздник триколора
Праздничное молодежное мероприятие, посвященное Дню Государственного флага России,
состоялось 22 августа в Сарапуле

Старт мероприятию был дан
на стадионе «Энергия», где со-
бравшихся приветствовал Гла-
ва города Александр Ессен:

- Поздравляю всех с Днем
российского флага. Сегодня мы
проводим замечательное патри-
отическое мероприятие вело-
квест, который тоже очень пат-
риотичен по отношению к наше-
му городу.

Желаю всем успехов, удачно-
го старта и финиша участникам
квеста.

 В историческом велоквесте
«Машина времени» приняли
участие 12 команд - представи-
тели предприятий и учрежде-
ний города.

Каждая команда получала на
старте задание, связанное с ис-
торией города и российского
флага. Велосипедистам пред-
стояло проехать по центральной
части города с остановками у
исторических зданий и объек-
тов и правильно ответить на
вопросы.

От завода «Элеконд» на старт
вышло несколько команд. Их
участники говорят, что готовы
поддерживать любое интерес-
ное  предложение. Идея с вело-
квестам им понравилась, поэто-
му в игру включились с отлич-
ным настроением.

Пока команды стартовали, на

самом стадионе продолжалась
праздничная программа.

Пели и танцевали коллективы
учебных заведений и предприя-
тий. Замечательно, что все чаще
в городских массовых меропри-
ятиях участвуют люди с ограни-
ченными возможностями. Так,
никого на трибунах не оставила
равнодушным песня «Русский
парень» в исполнении ребят из
колледжа для инвалидов.

А затем все - и  зрители, и вы-
ступающие - развернули 30-ти-

метровый российский триколор
и двинулись с ним в путь.

Это было действительно  впе-
чатляющее зрелище - дружно,
с криками «Ура!», привлекая
внимание прохожих,  колонна
шла по ул. Горького с огромным
российским флагом до городско-
го сада им. А. С. Пушкина.

Здесь финишировали и учас-
тники велоквеста.

Первыми к финишу приехала
команда Музея истории и куль-
туры Среднего Прикамья.

- Конечно, мы откликнулись
на предложение участвовать в
велоквесте, кто как не мы долж-
ны принимать участие в мероп-
риятиях, связанных с историей
города, - говорит участник ко-
манды, заместитель директора
МИиКСП Светлана Шадрина. -
На вопросы ответили быстро,
затруднений не возникло - это
же наша работа. Идея с таким ве-
локвестом очень интересная,
пусть она живет, набирает попу-
лярность среди горожан, чтобы
они вновь и вновь узнавали что-
то новое об истории родного го-
рода.

Знать историю дома, улицы,
города, где родился и живешь –
это тоже патриотизм. Наверное,
с этого и должна начинаться лю-
бовь к Родине.

С. Ульянова,
В. Карманов (фото).

Ранец, прописи, тетрадки
«Я теперь на самом деле первоклассный ученик!» - так с уверенностью могут сказать 215 первоклассников, родители которых работают
на Сарапульском электрогенераторном заводе

Получаете пособие на детей?
Не забудьте представить документы!

Постановлением Правительства Удмуртской Республики № 81
от 20.03.2017 года внесено изменение в порядок назначения и выпла-
ты ежемесячного пособия на ребенка.

Пособие на ребенка теперь назначается на 12 месяцев.
Для продления выплаты пособия на последующие 12 месяцев не-

обходимо представлять сведения о доходах семьи за три месяца,
предшествующих месяцу обращения в орган социальной защиты
населения.

Важно!
Получатели, которым пособие на ребенка уже назначено, для

продления выплаты указанного пособия должны представить в
орган социальной защиты населения сведения о доходах семьи за
три последних месяца не позднее 30 сентября текущего года.

В случае непредставления документов выплата пособия будет
прекращена с 1 октября 2017 года.

Во избежание данной ситуации просим жителей города, получа-
ющих пособие на ребенка, обратиться в Управление социальной за-
щиты населения в г. Сарапуле (ул. Интернациональная, 44, прием-
ные дни - вторник, четверг, пятница, тел. для справок: 4-03-98,
4-03-99).

С. Гимазова, и. о. начальника УСЗН в г. Сарапуле.

Разметка пешеходных переходов
Как проинформировал директор Управления благоустройства

Давит Оганян, предприятие приступило к работам по разметке пе-
шеходных переходов вблизи школ и детских дошкольных учреж-
дений. К 1 сентября все работы должны быть завершены.

Защитите своих, опасайтесь чужих
Клещи нынче, наконец-то, успокоились, сообщил начальник Тер-

риториального отдела Роспотребнадзора по г. Сарапулу Андрей
Красноперов. Однако появилась другая проблема: за минувшую
неделю было зарегистрировано 13 обращений граждан по поводу
укусов животными, в том числе в шести случаях это были бесхоз-
ные собаки. Ситуация тем более опасна, что недавние случаи забо-
левания животных бешенством были зарегистрированы в пос. За-
падном и д. Смолино.

Так что еще раз напоминаем: сделайте своим домашним любим-
цам прививки от бешенства.

За нарушение правил - штраф
По информации муниципальной милиции за нарушение Правил

благоустройства г. Сарапула за минувшую неделю были привлече-
ны к ответственности 18 граждан города.

И. Рябинина.

ГОРЯЧИЕ ВЕСТИ
с городской оперативки

Приглашаем на праздник!
В честь своего 40-летия Дворец культуры радиозавода пригла-

шает горожан на праздник, который состоится в субботу, 26 авгус-
та, в 16 часов на стадионе «Энергия».

В программе - выступления самодеятельных коллективов ДК
радиозавода и концерт народной артистки Удмуртии и заслужен-
ной артистки России Валентины Пудовой.

Вход свободный.

Все готово к школе у этих ребятишек: новая форма, первые тетрадки и
учебники. А ранцы у них особенные - каждому первокласснику первый
школьный портфель вручили в торжественной обстановке.

- По инициативе профсоюзной организации для детей работников Са-
рапульского электрогенераторного завода такая акция проходит уже в
десятый раз. И если десять лет назад ранцы от профсоюза получили 95
ребятишек, то сегодня в зале уже 215 будущих первоклассников.

- Рождаемость растет, а это значит, что наши сотрудники уверены в
будущем, - отметил генеральный директор СЭГЗ Сергей Мусинов. - Я
желаю родителям терпения, а вы, ученики, носите в этих портфелях только
пятерки.

 Под громкие аплодисменты переполненного зрительного зала на сцену
выходили  малыши.  Каждый получил свой первый яркий портфель.

- На портфеле символика нашего завода, так что все увидят, что у ре-
бенка мама или папа работают на ЭГЗ. Очень приятно, что в такой торже-
ственной обстановке вручают ранцы нашим детям, уверена, они запомнят
этот праздник, - делится впечатлениями мама первоклассницы  Светлана
Сухоплюева.

Ее дочь Наташа пойдет в первый класс школы № 25. Новым ранцем
будущая ученица довольна, а, рассматривая портфель, Наташа с радос-
тью обнаружила внутри еще и набор канцтоваров.

- Мне понравился праздник, вместе с ведущими мы пели песни из мульт-
фильмов, - говорит первоклассница. - А в школе я постараюсь учиться
хорошо.

Поздравил первоклассников с наступающим праздником и генераль-
ный директор завода «Элеконд» Анатолий Наумов, который отметил, что
сотрудники завода перенимают опыт СЭГЗ и планируют проводить такие
же мероприятия.

- Мы давно и плодотворно сотрудничаем с Сарапульским электрогене-
раторным заводом в развитии и поддержке социальной политики, будь то
культурно-массовые мероприятия, поддержка ветеранов или сфера об-
разования,  - говорит Анатолий Наумов. -  Два завода - это, действительно,
уже одна семья. А сообща решать проблемы легче, и радует, что результа-
ты совместной работы уже видны и нашим сотрудникам, и жителям мик-
рорайонов «Южный» и «Элеконд», и в городе в целом.

С. Ульянова, В. Карманов (фото).
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Новая жизнь Сарапульской кондитерской фабрики
Некогда известное чуть ли не на весь Советский Союз предприятие - Сарапульская кондитерская фабрика – несколько лет назад чуть было не прекратило
свою многолетнюю историю. На прошлой неделе журналисты СМИ Удмуртии побывали на производстве практически возрожденного предприятия

О том, как удалось спасти фаб-
рику, вернуть качество знаме-
нитым конфетам и о многом дру-
гом журналистам рассказал из-
вестный в Сарапуле предприни-
матель, депутат Государствен-
ного Совета Удмуртии, руково-
дитель группы по развитию
СКФ Алексей Малюк.

- Алексей Михайлович, в со-
ветские времена конфеты Сара-
пульской кондитерской фабри-
ки были известны и любимы по
всей стране. В чем была их при-
влекательность?

- Я был тогда ребенком, но хо-
рошо помню, как трудно было
«достать» эти конфеты. В сво-
бодной продаже были только
карамель и батончики, а «Пти-
чье молоко» было дефицитом,
несмотря на то, что производи-
ли его у нас в Сарапуле. И если
моим родителям удавалось где-
то купить хотя бы две коробоч-
ки, одну мы съедали сразу, а
вторую оставляли до какого-ни-
будь праздника. И не было, по-
верьте, ничего желаннее этих
конфет.

Казалось бы, мощности Сара-
пульской кондитерской фабри-
ки - 1500 тысяч тонн в месяц -
позволяли ей буквально зава-
лить конфетами магазины на-
шей республики. Но она была
предприятием всесоюзного зна-
чения, и большая доля ее про-
дукции отправлялась в Москву
и в союзные республики. Это -
одна из причин того, что продук-
ция фабрики была дефицитом.
Другая причина - высокое каче-
ство, не случайно же за сара-
пульскими конфетами стояли
километровые очереди. Исполь-
зование только натурального
сырья, отточенные технологии,
специалисты высочайшей ква-
лификации – вот слагаемые ус-
пеха Сарапульской кондитер-
ской фабрики.

- Что случилось с фабрикой в
начале 2000-х годов? Почему ее
продукция перестала пользо-
ваться спросом?

- Причина заключается в том,

что прежнее руководство фаб-
рики не сумело перестроиться,
понять, что изменилась эконо-
мическая ситуация. Если рань-
ше в продукции Сарапульской
кондитерской фабрики были за-
интересованы продавцы, то в
начале 2000-х годов ситуация
развернулась на 180 градусов:
производители стали заинтере-
сованы в реализации своей про-
дукции. Прежнее руководство
этого не поняло, объемы произ-
водства упали, соответственно
не стало и прибыли. Чтобы как-
то компенсировать убытки, на-
чали экономить на сырье: паль-
мовое масло, спрэд, шоколад
низкого качества… Конфеты, что
вполне объяснимо, перестали
покупать. В 2012 году фабрика
сменила собственника. Но и но-
вому владельцу не удалось пе-
реломить ситуацию. И в 2014
году, когда убытки фабрики за
четыре месяца составили 11 млн.
рублей, наша команда постави-
ла перед собой задачу вывести
предприятие из кризиса.

Я сказал тогда - и коллективу,
и новому руководству фабрики -
что наша задача не зарабатывать,
а возрождать былую славу пред-
приятия. Мы отказались от не-
качественного сырья и прочих
заменителей, стали использовать
в производстве только натураль-
ное сырье. И сегодня, посмотрев
на состав наших конфет, вы мо-
жете убедиться: они сделаны
только из натуральных компо-
нентов. И полностью аналогичны
тем, что производились в то вре-
мя, когда конфеты Сарапульской
кондитерской фабрики были де-
фицитом.

- Иными словами, сегодня
«Птичье молоко» Сарапульской
кондитерской фабрики ничем
не отличается от советского?

- Именно так. Но, к сожалению,
называются эти конфеты уже не
так, как раньше. Бренд потерян
прежним руководством фабри-
ки, хотя, уверен, были все шан-
сы его сохранить. Но сейчас это
невозможно, и наши конфеты

называются «Сказочная птичка-
красавка», хотя это то же самое
«Птичье молоко», что и раньше.
Попробуйте - и вы в этом убеди-
тесь.

- Насколько тяжело было вам
восстановить фабрику, при-
дать ей новый импульс для раз-
вития?

- Было, конечно, тяжело, но в
этом и суть развития - ставить
перед собой большие задачи и
добиваться их выполнения. Мы
вернулись к старой рецептуре
конфет и тортов, но одно дело
произвести, куда сложнее - про-
дать. Устраивали дегустации в
магазинах, предлагали: попро-
буйте и оцените. Да, работали в
убыток, но вернули тех, кто пом-
нил прежние сарапульские кон-
феты, убедили людей в том, что
настоящее качество вернулось.
Поверьте, это дорогого стоит,
когда мамы, не боясь, дают кон-
феты своим детям - значит, мы
все делаем правильно, мы на вер-
ном пути.

На каждой коробке наших
конфет обозначен состав. Обра-
тите внимание: мы используем
шоколад, сливочное масло и дру-

гие натуральные ингредиенты.
Под расширяющийся спрос ра-
стут и продажи. Рядом с фабри-
кой начал свою работу специа-
лизированный кондитерский
магазин «Сластена», уже став-
ший одной из визитных карто-
чек города. Не так давно откры-
лась и кофейня «Сластена», в
которой под хорошо сваренный
кофе можно попробовать конфе-
ты, торты и десерты Сарапуль-
ской кондитерской фабрики, Са-
рапульского хлебокомбината,
Ижевского хлебозавода № 3. У
нас большие планы. Сарапуль-
ская кондитерская фабрика воз-
рождается и будет радовать всех
любителей сладкого исключи-
тельно свежей и натуральной
продукцией.

- Каковы перспективы Сара-
пульской кондитерской фабрики?

- Главное, что нам удалось сде-
лать - возродить производство.
С 2014 года объемы продаж и
выручки выросли в два раза. Се-
годня продукция фабрики про-
дается во всех магазинах Сара-

пула, Ижевска и других городов
и районов Удмуртской Респуб-
лики, а также в магазинах Та-
тарстана, Башкортостана, Перм-
ского края, Кировской области.
Надеюсь, в ближайшее время
продукция Сарапульской кон-
дитерской фабрики будет про-
даваться и в торговых сетях го-
рода Москвы.

Временно исполняющий обя-
занности Главы Удмуртии

Александр Бречалов приезжал
на нашу фабрику в июле, уви-
дел, как налажено производство.
И, конечно, попробовал нашу
продукцию, отметив, что с дет-
ства помнит вкус сарапульских
конфет. Он полностью поддер-
жал стремление предприятия
выходить на международный
рынок, в частности, в Китай,
куда мы уже осуществили пер-
вую поставку нашей лучшей
продукции. Александр Бречалов
сегодня активно продвигает и
Удмуртию как регион, и продук-
цию предприятий республики, в
том числе и нашу. Он задал нам
очень высокую планку, и мы
должны всегда быть на уровне,
соответствовать поставленным
задачам. Уверен, нам удастся
это сделать – обеспечить рост
заработной платы, социальные
гарантии работникам фабрики,
повышать качество продукции и
расширять ассортимент. Мы бу-
дем поддерживать Александра
Бречалова в его работе по выве-
дению Удмуртии в число наибо-
лее известных и развитых реги-
онов России.

- Каковы ваши личные пред-
почтения? Что из продукции
Сарапульской кондитерской
фабрики всегда на вашем столе?

- Я особенно люблю конфеты
«Сказочная птичка-красавка»,
фрукты в шоколаде, конфеты
«Голубое озеро», «Загадка ме-
теорита». Всегда на моем столе
наш зефир. Мне сложно отдать
предпочтение какому-то одному
виду продукции, я с удоволь-
ствием пробую все, что произво-
дится на нашей фабрике. И все-
гда ищу возможность оценить
продукцию конкурентов, чтобы
понимать, в каком направлении
двигаться, что улучшить в на-
шей работе. Я в курсе того, что
происходит на рынке кондитер-
ской продукции, и точно знаю,
что мы занимаем на нем достой-
ное место, прежде всего, благо-
даря высокому качеству, нату-
ральным ингредиентам, и, ко-
нечно же, профессиональной
работе людей, которые трудят-
ся на Сарапульской кондитер-
ской фабрике. Пользуясь случа-
ем, хочу сказать слова благодар-
ности нашим покупателям. Спа-
сибо за вашу любовь к нашей
продукции!

Р. Иванов.
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К своему 80-летнему юбилею Сарапульская кондитерская фаб-
рика проводит среди жителей Сарапула масштабный конкурс, по-
бедителей которого ждет масса приятных сюрпризов.

Конкурс пройдет по пяти номинациям. Жюри будет оценивать
лучшие фото с продукцией фабрики, лучший дизайн фантиков,
лучшие идеи упаковки продукции, лучший набор из уже существу-
ющей продукции фабрики, а также работы, присланные на конкурс
лучших символов фабрики.

Участвовать в этом конкурсе может каждый житель Сарапула,
вне зависимости от возраста.

  Конкурсные работы можно оставлять на проходной Сарапуль-
ской кондитерской фабрики (ул. Азина, 102), в фирменном магази-
не «Сластена» и в одноименной кофейне. Также работы можно от-
правлять по почте или на электронный адрес фабрики oooskf@
inbox.ru

Играем всем районом
Все дети и их родители микрорайона «Западный» собрались в минувший четверг на стадионе школы № 25, где был организован праздник с игровой программой

Никто в этот теплый вечер не
остался сидеть дома.

- Скоро вам, ребята,  предсто-
ит отправиться в школу.  А что-
бы вы весело провели после-
дние дни каникул, Сарапуль-
ский электрогененераторный
завод и завод «Элеконд» орга-
низовали для вас такой празд-
ник, - приветствовал всех гос-
тей мероприятия заместитель
генерального директора СЭГЗ,
депутат Сарапульской городс-
кой Думы  Александр Черных.

И началась веселая игра-
квест, в которой капитан само-
лета и его помощница стюардес-
са давали веселые задания ко-
мандам мальчишек и девчонок.

Только выполнив все поручения
капитана, можно было дождаться

команду мастеров с двух заводов,
чтобы отремонтировать самолет.

Быстрота, ловкость, смекал-
ка - все это проявили участники
игры, преодолевая препятствия,
отыскивая улики и отгадывая
сложные задачки.

На помощь детям с радостью
приходили мамы и папы, бабуш-
ки и дедушки, которые тоже ста-
ли участниками веселого квеста.

- Сложно остаться равнодуш-
ной, когда нужна помощь вну-
кам, болеем за них, поддержи-
ваем,  - говорит Людмила Пет-
ровна Беляева. - Замечательный
праздник устроили сегодня нам
здесь, в микрорайоне «Запад-
ный» очень не хватает таких ме-
роприятий.

Дети с восторгом делились

своими впечатлениями от игры.
- Нам очень понравились, кон-

курсы, хотим, чтобы  такие праз-
дники проводили почаще!

 А когда все задания были вы-
полнены, состоялся общий весе-
лый танец детей, родителей и
аниматоров. И, словно символ
победы, в этот момент в небе
пролетел белый самолет, кото-
рый с восторгом приветствова-
ли дети, - значит,  они справи-
лись с заданием, и мастерам за-
водов СЭГЗ и «Элеконд» удалось
его отремонтировать.

А в конце праздника устав-
ших, но счастливых ребятишек
ждала  еще одна  награда за по-
беду - сладкое угощение.

С. Ульянова,
В. Карманов (фото).
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10 сентября - выборы депутатов Государственного Совета Удмуртской Республики

Агитационные материалы кандидатов публикуется на безвозмездной основе в соответствии со ст. 42 Закона УР № 18-РЗ от 13.04.2007 года «О выборах депутатов
Государственного Совета Удмуртской Республики».

Агитационный материал избирательного объединения «Справедливая Россия» публикуется на безвозмездной основе в соответствии со ст. 42 Закона УР № 18-РЗ

Для многих это было впервые в жизни
Слепоглухие Сарапульской местной организации ВОС совершили туристическую поездку
по Каме на теплоходе «Родная Русь» до г. Чайковского

В этот теплый солнечный день с утра на пристани нас
уже ждал бело-голубой трехпалубный комфортабель-
ный теплоход. Каюты нам не предоставлялись, так как
наше путешествие продлилось около шести часов. Мы
разместились на средней палубе, где для нас были рас-
ставлены стулья и диванчики, а на корме - столики со
стульями.  Перед отплытием для нашей группы здесь
же  на палубе был организован концерт силами коман-
ды теплохода, вместе с ними мы тоже  пели песни и
танцевали. Сразу же после  отправления нас пригласи-
ли в ресторан на завтрак.

После завтрака мы обследовали теплоход, гуляли по
палубам, дышали свежим речным воздухом, загорали.
По громкой связи нам зачитывали информацию об ис-
тории и достопримечательностях населенных пунктов,

мимо которых проходил теплоход. Время пролетело
быстро.

 И вот он - Пермский край. Но до прибытия к месту
назначения нам предстояло пройти через шлюз. Для
многих из нас это было впервые. Ощущение передать
словами трудно.

На пристани нас ждал автобус, на котором мы отпра-
вились на экскурсию по г. Чайковскому. А затем ком-
фортабельный автобус доставил нас в наш родной Са-
рапул.

Все остались очень довольны поездкой. Благодарим
всех организаторов экскурсии и ждем следующей
встречи.

А. Козлов,
Л. Субботина.
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Глава республики от народа улучшит жизнь народа!
Предвыборная программа БОДРОВА  ВЛАДИМИРА  ПЕТРОВИЧА, кандидата на пост Главы Удмуртской Республики

от  Удмуртского республиканского отделения политической партии
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

КОРРУПЦИИ ВО ВЛАСТИ
И БИЗНЕСЕ,  ЧИНОВНОМУ
 ПРОИЗВОЛУ – НЕТ!
Стало уже обыденной новостью

аресты и розыски нечистых на
руку министров правительства
Удмуртской Республики и других
должностных лиц. Чиновный
произвол и коррупция, как гной-
ники на теле региональных орга-
нов власти и управления, разъе-
дают и поражают их деятельность,
обкрадывая бюджет республики
и государственную собственность.
Пора положить конец деяниям
зарвавшихся госслужащих, очи-
стить правительство нашей рес-
публики и бизнес от взяточников,
казнокрадов и мошенников, от-
дать под суд заворовавшихся чи-
новников и бизнесменов и вернуть
доверие властным структурам.

Для осуществления антикор-
рупционных мероприятий пола-
гаю необходимым:
формировать кадровый кор-

пус правительства и аппарата
Главы строго по принципу про-
фессионализма, добросовестнос-
ти и честного отношения к слу-
жебным обязанностям;
искоренить случаи пресло-

вутого «распила» республиканс-
кого бюджета привластными
структурами, «откатов», финан-
совых нарушений и произвола со
стороны чиновников и предпри-
нимателей, предавать раскрытые
преступления гласности, а допу-
стивших их лиц преследованию
по закону;
использовать в полной мере

полномочия правоохранительных
органов и силу закона для пресе-
чения имущественных, финансо-
вых и иных криминальных дей-
ствий бизнесменов, деятельность
которых приводит к ущербу и не-
законному обогащению.

ОСТАНОВИТЬ ЦЕНОВОЙ
И ТАРИФНЫЙ БЕСПРЕДЕЛ!

Цены и тарифы неудержимо
рвутся вверх и сильно бьют по
низким доходам большинства на-
селения. Настало время на феде-
ральном и региональном уровнях
ввести регулирование социально
значимых цен на товары широко-
го потребления, услуги и тарифы
на коммунальные услуги. В Уд-
муртской Республике требуется
законодательно закрепить поря-
док установления максимально
допустимых цен и тарифов для
населения.

В этих целях предусмотреть:
регламентацию и соблюдение

порядка ценообразования на про-
дукцию и услуги, ограничиваю-
щего розничные цены в соответ-
ствии с установленным прожи-
точным минимумом;
расширение фирменной тор-

говли местных товаропроизводи-
телей, осуществляющих изготов-
ление качественных и доступных
для населения товаров;
повышение административ-

ной ответственности за превыше-
ние цен сверх допустимых на про-
дукцию и услуги для населения.

СФЕРЕ ЖИЛИЩНО-КОМ-
МУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА –
ЖЕСТКИЙ ПОРЯДОК И ФИ-
НАНСОВУЮ ОБЕСПЕЧЕН-
НОСТЬ

Республиканский закон о капи-
тальном ремонте многоквартир-
ных домов стал самым скандаль-
ным законом за последние годы и
был подвергнут справедливой и
жесткой критике. C введением
нового налога для граждан, про-
живающих в многоквартирных
домах, бремя капремонта пере-
кладывается только на плечи
граждан, при этом ничего не га-
рантируется взамен. Поэтому
считаю необходимым использо-
вать аттестацию управляющих
компаний, критический анализ
платежей за обслуживание жило-
го фонда и внести в республикан-
ский закон о капитальном ремон-
те многоквартирных домов следу-
ющие принципиальные поправки:
о софинансировании плате-

жа за капитальный ремонт из рес-
публиканского бюджета. По-
скольку сейчас большинство жи-
телей платят в Фонд капитально-
го ремонта от 300 и более рублей,
софинансирование позволит ре-
шить две задачи: снизить для
граждан платеж до 100-200 руб-
лей и тщательно контролировать
расходование средств на капи-
тальный ремонт;
о республиканских гаранти-

ях того, что ремонт будет прове-
ден в обозначенные, необходимые
конкретные сроки. Такая норма
уже введена в законах многих ре-
гионов России и снимает вопрос о
том, зачем платить за капиталь-
ный ремонт, если нет никакой га-
рантии того, что собранные день-
ги действительно будут направ-
лены на ремонт вашего дома и в
тот период, когда это действи-
тельно нужно;
о гарантии того, все излишне

выплаченные суммы денег либо
будут возвращены гражданам,
либо, по их заявлению, будут за-
числены в счет будущих платежей.

СОЦИАЛЬНЫЙ БЛОК
ПРОБЛЕМ
Оптимизация - это уничтоже-

ние здравоохранения. Поликли-
ники, больницы, санатории и дру-
гие социальные учреждения
сильно пострадали от разоритель-
ной политики  оптимизации  и
едва сводят ныне свой бюджет.
Несмотря на оснащение медуч-
реждений современной техникой,
порядок и качество предоставле-
ния в них услуг вызывают массу
очевидных нареканий со стороны
пациентов. Дело нашей чести –
устранить возникшие проблемы
в медицинском обслуживании,
сделать его доступным, обеспе-
чить финансами деятельность
этих чрезвычайно важных уч-
реждений. Наша задача состоит в
том, чтобы:
не допускать сокращения ме-

дицинских учреждений (амбула-
торно-поликлинических учреж-
дений, фельдшерско-акушерских
пунктов и др.) и медицинского
персонала, упорядочивая обслу-

живание людей и обеспечивая его
возрастающим качеством и бюд-
жетным финансированием;
народный контроль перечня

доступных медицинских услуг
для населения региона;
создать оптимальные усло-

вия для укомплектования лечеб-
ных учреждений врачебными
кадрами, средним и младшим
медперсоналом;
 остановить сокращение

фельдшерско-акушерских пунк-
тов. Для оказания доврачебной
медицинско-санитарной помощи
открыть новые врачебные амбу-
латории и фельдшерско-акушер-
ские пункты;
для оказания доступной пер-

вичной врачебной медицинско-
санитарной помощи открыть (вос-
становить) участковые больницы,
укомплектовав их врачебными
кадрами и средним медперсона-
лом, оснастив лечебно-диагности-
ческим оборудованием;
для оказания квалифициро-

ванной и специализированной
медицинской помощи восстано-
вить необходимое количество ко-
ечного фонда в муниципальных
образованиях, обеспечив доступ-
ность, приближенность и каче-
ство этих средств медицинской
помощи населению;
медицинские кадры (врачей,

фельдшеров) готовить на договор-
ной основе и с учетом потребнос-
тей муниципальных образований
республики. Для этого необходи-
мо добиваться увеличения целе-
вого приема в высшие и средние
учебные заведения медицинско-
го профиля;
обеспечить застрахованных

по обязательному медицинскому
страхованию информацией о плат-
ных медицинских услугах с пе-
речнем: заболеваний, в т.ч. стома-
тологических; диагностических и
лабораторных исследований; вы-
сокотехнологических операций;
физиотерапевтических видов ле-
чения и лечебной физкультуры.
Обязательно должны указывать-
ся стоимость услуги и методика ее
расчета. В платные медицинские
услуги не должны включаться
услуги, указанные в территори-
альной программе бесплатного
оказания медицинской помощи.

ПЕНСИОНЕРАМ – СО-
ЦИАЛЬНУЮ ЗАБОТУ. ДЕТЯМ
ВОЙНЫ – ЗАСЛУЖЕННОЕ
ФИНАНСОВОЕ ОБЕСПЕЧЕ-
НИЕ

Особого внимания требует по-
жилое население Удмуртии. По-
коление победителей в Великой
Отечественной войне заслужива-
ет глубокой признательности, не-
устанной заботы и всемерной под-
держки со стороны федеральных
и региональных властей. Наша
прямая обязанность - в меру на-
ращивания возможностей рес-
публиканского бюджета добить-
ся последовательного улучшения
условий жизни и повышенного
льготирования пенсионеров, а для
детей войны – не унизительной, а
достойной финансовой поддерж-
ки. В связи с этим полагаем необ-
ходимым:
поступательно шаг за шагом

облегчать жизненные условия для
пенсионеров, стремиться к орга-
низации для них посильного тру-
да, улучшению жилья, введению
льгот для расчета по услугам, про-
езда и заботливому отношению к
людям старшего возраста;

расширять практику разра-
ботки и реализации муниципаль-
ных и корпоративных пенсион-
ных программ;
изыскать возможность в рес-

публиканском бюджете дополни-
тельного и существенного повы-
шения имущественного и финан-
сового обеспечения детей войны.

НАЦИОНАЛЬНЫМ ИНТЕ-
РЕСАМ – ОСОБУЮ ЗАБОТУ

Крайнюю остроту в эти годы
приобрел национальный вопрос.
Для его решения необходимо сле-
дующее:
разработать и принять на

республиканском уровне Концеп-
цию государственной националь-
ной политики в Удмуртской Рес-
публике;
создать совет (комитет) по

межнациональным и межконфес-
сиональным вопросам при Главе
Удмуртской Республики;
рассмотреть вопрос о выде-

лении земельного участка для
«национальной деревни», где
каждая национальная диаспора
могла бы построить дом со всеми
национальными атрибутами, ар-
хитектурными особенностями;
с целью профилактики ин-

фекционных заболеваний органи-
зовать медицинский центр для
централизованного медицинско-
го обследования и оказания ме-
дицинской помощи мигрантам из
стран ближнего зарубежья;
обеспечить право на изуче-

ние родного языка из числа язы-
ков народов, проживающих в Уд-
муртской Республике в местах
компактного проживания;
содействовать подготовке и

переподготовке учителей удмур-
тского языка и литературы;
обеспечить учебной, учебно-

методической и научной литера-
турой на удмуртском языке;
развитие книгоиздания, пе-

риодической печати, телевиде-
ния, радиовещания на удмуртс-
ком языке;
 содействие национально-

культурным центрам в вопросах
координации их деятельности.

СЕЛЬСКОМУ ХОЗЯЙСТВУ –
ГОСУДАРСТВЕННУЮ ПОД-
ДЕРЖКУ И ВСЕМЕРНУЮ ПО-
МОЩЬ

Проблемы сельского хозяйства
носят хронический характер и
лишь усугубились в последние
годы. Компетентного решения
требуют прежде всего такие за-
дачи, как:
доведение государственных

инвестиций на развитие сельско-
хозяйственного производства и
социальной инфраструктуры на
селе до 10% расходной части рес-
публиканского бюджета;
широкомасштабное развитие

регионального сельского хозяй-
ства, повышение продуктивности
растениеводства, животноводства
и качества пищевой продукции;
 оказание действительной

финансовой поддержки из
средств республиканского бюд-
жета и внебюджетных источни-
ков для проведения техническо-
го перевооружения и подъема
технологического уровня сель-
ского хозяйства;
устранение диспаритета цен

на произведенную сельхозпро-
дукцию и оборотные средства для
сельхозпроизводителей;
создание необходимых усло-

вий для сбыта продукции и осу-

ществление поддержки малых
форм хозяйствования на селе;
наращивание конкурентоспо-

собности местных товаропроизво-
дителей по сравнению с продук-
цией иностранных поставщиков.

 ФОРМИРОВАНИЕ ЦИВИ-
ЛИЗОВАННОЙ ПОЛИТИЧЕ-
СКОЙ СРЕДЫ В УДМУРТ-
СКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

Развитие современного обще-
ства и укрепление в нем демо-
кратических начал немыслимо
без освобождения его от порочной
практики монополизации парти-
ей власти средств массовой ин-
формации, вброса дезинформа-
ции или умалчивания о противо-
правных действиях госслужащих,
шантажа, лоббирования выгод-
ных кандидатов и подтасовки ре-
зультатов голосования. Возникла
настоятельная потребность в гу-
манизации политических отно-
шений, придания равного права
их участникам отстаивать свои
воззрения и убеждения, быть
представленными в органах вла-
сти и управления. В этих целях
считаю необходимым:
активно содействовать демо-

кратизации политической среды
в регионе и очищению ее от гряз-
ных избирательных технологий;
наладить и поддерживать

регулярный диалог с представи-
телями различных партий и те-
чений, инициируя в необходимых
случаях их консолидацию и со-
здание коалиций;
 снять искусственные пре-

пятствия для их доступа к сред-
ствам массовой информации, не
допуская зажима выступлений и
преследования оппонентов по по-
литическим мотивам;
прививать молодым партий-

ным лидерам умение ведения
корректной и уважительной борь-
бы в конкурентной политической
среде;
обеспечить равенство отде-

лений политических партий,
представленных в Удмуртской
Республике перед законом.

УРОВНЮ И КАЧЕСТВУ
ЖИЗНИ НАСЕЛЕНИЯ – ПО-
СЛЕДОВАТЕЛЬНОЕ ПОВЫ-
ШЕНИЕ

В конечном итоге изложенные
программные мероприятия на-
правлены на последовательное
повышение уровня и качества
жизни нашего населения и созда-
ние комфортной созидательной
среды для жителей республики.
Благодаря этому мы ожидаем вы-
теснения из нее безработицы,
криминала, бездуховности, апа-
тии и деградации людей. Не ис-
пытывая иллюзии и самонадеян-
ности в отношении того, что в на-
ших силах оставить в прошлом
все социальные пороки современ-
ного общества, мы видим нашей
общей задачей последовательное
продвижение к их искоренению в
родной республике.

Мы уверены, что Главе Удмур-
тской Республики, республикан-
скому правительству, деловому,
научному, образовательному со-
обществу и сплоченному насе-
лению Удмуртской Республики
такая задача под силу. Мобили-
зуя свои интеллектуальные, про-
изводственные и природные ре-
сурсы, стремление и волю, мы до-
бьемся успеха и вернем Удмур-
тии перспективу созидательного
развития!

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!
Город Сарапул - наш общий дом, в котором мы работаем, учимся, воспитываем

детей. Уверен, что каждый из нас питает к нему по-настоящему патриотические
чувства, чувства любви и уважения к его истории, к тому, что было сделано до нас
предшествующими поколениями. В биографии любого города, как и каждого челове-
ка,  бывают взлеты и падения, ошибки и благие дела, радости и огорчения.

     Сегодня наша с вами задача - сделать город максимально комфортным для всех
его жителей, независимо от возраста, социального статуса, политических убеж-
дений. Я говорю именно про «нас с вами», потому что работать мы должны сообща
и одной дружной командой. Искренне считаю, что должен в своей работе опираться
на ваше мнение и решать те проблемы, которые вас волнуют. К наиболее злободнев-

ным из них относятся тарифы на услуги ЖКХ, состояние дорог и придомовых
территорий, цены на медикаменты и обеспечение льготными лекарственными пре-
паратами, очереди в лечебные учреждения, дефицит кадров «узких» специалистов
и койко-мест в стационарах, отсутствие гарантий трудоустройства молодых
специалистов и многое другое.

Мне бы хотелось, чтобы каждый из вас мог «достучаться» по этим вопросам до
действующей власти. Поэтому если у вас есть предложения по улучшению жизни в
городе, да и в республике в целом - добро пожаловать в нашу команду.

  С наилучшими пожеланиями Первый секретарь Удмуртского рескома КПРФ,
Депутат Государственного Совета Удмуртской Республики

Владимир Петрович БОДРОВ

Агитационные материалы кандидата публикуется на безвозмездной основе в соответствии со ст. 42 Закона УР № 18-РЗ от 13.04.2007 года «О выборах депутатов Государственного Совета Удмуртской Республики».
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Дом, где поселится счастье
Людмила Ивановна, новосел 

дома:
- Радость у меня сегодня 

неимоверная! Спасибо Ад-
министрации города, что 
включили наш старый дом по  
ул. Амурской в программу! 
Спасибо нашему депутату Сер-
гею Буркову, что надоумил нас 
подготовить вовремя докумен-
ты (мы, признаться, не верили, 
что это реально). И строителям 
спасибо: не дом, а сказка! Ком-
наты светлые, сантехника вся 
уже установлена. И, наконец-
то, я перестану возиться с дро-
вами и топить печь…

Всего в новом доме № 35 по 
ул. Памяти Баржевиков 56 
квартир, в которые (уточним, 
чтобы пресечь всякие толки) 
переедут только жильцы ава-
рийных домов, подлежащих 

Начало На с. 1 

Формирование комфортной городской среды

расселению. 
В том числе одна из квартир 

на первом этаже - особая. Она 
предназначена для семьи ин-
валида-колясочника. В квар-
тиру ведет отдельный вход с 
пандусом, и сама она построена 
с учетом особенностей челове-
ка, которому предстоит здесь 
жить: широкие дверные про-
емы, специфическая сантехни-
ка, даже выключатели сделаны 
на другом уровне от пола. Это 
первая такая квартира в ново-
стройке не только в нашем го-
роде, но и  во всей республике.

- Будет ли продолжено дей-
ствие федеральной программы 
расселения граждан из ветхо-
го и аварийного жилья? – по-
интересовались журналисты.
 - Этот вопрос обсуждается,- от-
ветил и. о. министра энергетики 

и ЖКХ Иван Маринин. – Но, 
учитывая остроту проблемы 
ветхого и аварийного жилья у 
нас в республике, ждать, когда  
и как он решится, мы не можем. 
И врио Главы Удмуртии Алек-
сандр Бречалов дал поручение 
разработать республиканскую 
программу переселения граж-
дан из ветхого и аварийного 
жилья, а также аналогичные 
программы в каждом муници-
пальном образовании. 1 сентя-
бря проект республиканской 
программы будет передан на 
обсуждение в Правительство 
Удмуртии. Мы обязательно 
подробно поговорим о ней по-
сле того, как она будет утверж-
дена. А пока назову только ос-
новные моменты. Программа 
будет включать в себя перевод 
нежилых помещений в жилые, 

выкуп у граждан пустующего 
жилья, субсидированную ипо-
теку социально незащищенным 
слоям населения и т. д.

Реестр домов, признанных 
в г. Сарапуле аварийными 
после 1 января 2012 года, 

включает 23 дома, в 119 
квартирах которых прожи-

вают 352 человека.

- Мы в Сарапуле фактически 
уже начали реализацию соб-
ственной муниципальной про-
граммы расселения граждан 
из аварийного жилья, - проин-
формировал республиканских 
журналистов Глава г. Сарапула 
Александр Ессен. - Сегодня ве-
дутся работы по перепланиров-
ке в квартиры второго этажа 

одного из общежитий в микро-
районе «Элеконд» (может быть, 
уже кто-то был там вместе с 
врио Главы республики Алек-
сандром Бречаловым). Туда 
переедут 15 семей из пос. Си-
мониха и одна семья из аварий-
ного дома в городе. Еще под две 
квартиры будут перестроены 
нежилые помещения на первом 
этаже этого же здания. В на-
стоящее время идет инвента-
ризация нежилых помещений 
в жилых домах города, и два 
объекта, которые также мож-
но перестроить в квартиры, 
мы уже нашли. И я очень рад, 
что в поддержку нашим муни-
ципальным программам будет 
принята республиканская про-
грамма расселения граждан из 
аварийного жилья. Сообща ра-
ботать всегда эффективнее

 Первым объектом в г. Сара-
пуле, на котором побывали в 
минувший вторник и. о. мини-
стра энергетики и ЖКХ Иван 
Маринин и сопровождавшие 
его в рабочей поездке журна-
листы республиканских СМИ, 
был двор дома № 51 по ул. Ду-
бровской. Буквально на днях 
здесь завершились благоустро-
ительные работы в рамках фе-

деральной программы «Форми-
рование комфортной городской 
среды». Почти вдвое увеличи-
лась асфальтированная  часть 
двора, где сделана парковочная 
зона автотранспорта. 

Однако жильцы высказали 
свои претензии Ивану Марини-
ну. Наверное, можно было бы не 
выносить этот частный вопрос 
на страницы газеты, если бы по 

большому счету он не касался 
практически всех. Думается, 
что ответы (или советы) и. о. 
министра энергетики и ЖКХ 
должны взять на вооружение 
собственники всех многоквар-
тирных домов.

Итак, в чем суть проблемы? 
Двор покрыли новым асфаль-
том, но слив ливневой канали-
зации, как считают жильцы, 
выполнили неграмотно. Во-
первых, надо было устанавли-
вать решетку для ливневого 
стока, а не люк с небольшими 
отверстиями, который не смо-
жет пропускать большое ко-
личество воды при ливне или 
интенсивном таянии снега, и 
по-прежнему на этом месте во 
дворе будет стоять большая 
лужа.  Во-вторых, в осеннее 
время люк будет покрываться 
слоем опавшей листвы, которая 
закроет сток воде. В-третьих, 
в зимнее время во дворе будет 
образовываться слой льда, ко-
торый по весне закроет ливнев-
ку. 

Возможно, все эти опасения 
небезосновательны. Однако в 

чем недоработка жильцов дома, 
по мнению Ивана Маринина? 
Поучимся на чужих ошибках.

Во-первых, на общем собра-
нии жильцов дома необходимо 
было не только принять реше-
ние об участии в программе 
«Формирование комфортной 
городской среды», но и - что не 
менее важно для жителей - ут-
вердить дизайн-проект благо-
устройства двора, в котором 
учесть все нюансы дворовой 
территории. В данном случае, в 
частности, необходимость уста-
новки решетки на ливневом 
стоке и устройство отстойни-
ка для сбора мусора, который 
непременно будет собираться 
вместе с ливневыми водами. 

Во-вторых, что касается 
уборки двора (в том числе ли-
ствы осенью и очистки двора от 
снега в зимнее время). В догово-
ре с управляющей компанией 
должны быть четко прописаны 
все работы, которые жильцы 
поручают ей выполнять, это 
раз. - Ежемесячно старший по 
дому должен подписывать акты 
выполненных работ (люди же 

оплачивают счета ежемесячно). 
А если работы не выполнены 
должным образом, то и деньги 
не за что платить. Сюда, кста-
ти, входит и уборка листвы,  
и очистка двора от снега и нале-
ди, и вывоз снега во двора.

В-третьих, жильцы дома, 
участвуя в софинансировании 
работ, имеют полное право кон-
тролировать качество ведения 
работ, высказывать  свои пре-
тензии, требовать устранения 
недостатков и только после это-
го старший по дому ставит свою 
подпись в акте о приемке работ.

Согласитесь, хорошие советы, 
которые пригодятся нам всем.

Стоимость работ по благо-
устройству двора дома  
№ 51 по ул. Дубровской 

составила  1 млн. 53 тыс. 
рублей. Доля софинанси-
рования собственников – 

115,9 тыс. рублей  
(11 процентов).

По Сарапулу с Главой города
Каждую неделю Глава г. Са-

рапула Александр Ессен лично 
контролирует, как идут дела 
на объектах, где ведутся ра-
боты в рамках федеральной 
программы «Формирование 

комфортной городской среды» 
и республиканской программы 
по ремонту дорог. На минувшей 
неделе мы проехали по Сарапу-
лу вместе с Главой города.

Серьезные работы прове-

дены во дворе дома № 113 по  
ул. Седельникова: расширена 
проезжая часть, обустроена 
стоянка автотранспорта. Об-
щая стоимость работ составила 
1 млн. 699 тыс. рублей, 16 про-

центов из которых составило 
софинансирование собствен-
ников жилья. Дом намерен про-
должить участие в программе 
и заняться благоустройством 
«зеленой» части двора, где бу-

дет формироваться зона от-
дыха. Глава города высказал 
претензии по некоторым участ-
кам двора и настоятельно реко-
мендовал исполнителям работ 
устранить недоработки.

Не было претензий по про-
изводству работ во дворе дома  
№ 128 по ул. Советской, где об-
щая стоимость работ составила 
1,8 млн. рублей (софинансиро-
вание собственников – 11 про-
центов). Дом тоже планирует 
продолжить свое участие в 
программе – сделать стоянку 
автотранспорта и детскую пло-
щадку.

Во дворе дома № 15 по  
ул. 2-й Дачной, где проводилось 
асфальтирование проезжей ча-
сти двора и строительство пар-
ковки, один из жильцов выска-
зал претензии, что при укладке 
асфальта на проезжей части 
двора не подумали о пешехо-
дах: тротуар оказался на одном 
уровне с дорогой. И здесь мы 
вновь сталкиваемся с той же 
ситуацией, что и во дворе дома 
№ 51 по ул. Дубровской, о кото-
рой говорили выше. Причина - в 
изначально неверно составлен-
ном дизайн-проекте, который 
не предусмотрел данную ситу-
ацию. Александр Ессен предло-
жил жильцам дома в 2018 году 
продолжить участие в феде-
ральной программе, включив 

в план работ устройство новых 
тротуаров, и попросил дирек-
тора Управления благоустрой-
ства Давита Оганяна помочь 
собственникам дома правильно 
оформить заявку.

Активно ведутся дорож-
ные работы на участке ул. Не-
красова между ул. Советской 
и Первомайской. Здесь будет 
не просто положен новый ас-
фальт. Во-первых, здесь будет 
построено три стоянки для ав-
тотранспорта: большая стоянка 
на перекрестке ул. Некрасова 
и Горького, стоянка напротив 
центрального входа на стади-
он «Энергия» и стоянка для 

жильцов дома на перекрестке 
ул. Некрасова и Советской. Во-
вторых, проведена будет рекон-
струкция перекрестка ул. Не-
красова и Горького – он станет 
значительно более безопасным 
для пешеходов.

Заехал Глава города и в Ле-
нинский парк, где ведутся ра-
боты по закольцовке боковых 
аллей. Парк действительно вос-
требован жителями, а резуль-
таты его благоустройства уже 
видны и оценены посетителя-
ми.

И. Рябинина.
Фото В. Карманова.

Иван Маринин (в центре) и Глава г. Сарапула Александр Ессен  вместе 
со своей командой обсуждают настоящее и будущее программы 

благоустройства дворов МКД

Глава г. Сарапула Александр Ессен высказывает свои замечания по 
ведению работ по благоустройству двора дома № 113 по ул. Седельникова

Скоро эта защебененная аллея в Ленинском парке покроется асфальтом
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Сарапул в воспоминаниях Ивана Павлова
В своей книге, изданной через много лет после его смерти, Иван Петрович Павлов вспоминает некоторые эпизоды из жизни Сарапула  

начала 1920-х годов, и, кроме него, о них уже никто не расскажет… 

В то голодное время нас 
кормила АРА – амери-

канцы. Один раз ко мне заехал 
их представитель, молодой 
фабрикант из Нью-Йорка, с 
переводчиком из наших «быв-
ших». Явился проверить, как 
мы кормим голодающих аме-
риканскими продуктами. Дал 
я ему провожатого, и он поехал 
по сельским столовым, и там 
в присутствии председателя 
уездного исполкома в кровь 
избил своего переводчика за 
какую-то провинность. В 1923 
году приехали уже двое про-
веряющих, тоже фабриканты. 
Эти ликвидировали свои базы 
и потребовали созвать граждан 
Сарапула. Мы собрали народ в 
клубе. Представитель АРА на-
чал восхвалять отзывчивость 
и гуманность американцев, а 
председатель местного профсо-
юза, не стерпев, заговорил о 
том, как они на черном рынке 
скупали по дешевке золото и 
драгоценности и отправляли к 
себе в Америку. Словом, приез-
жали не кормить голодающих, 
а спекулировать. Что тут на-
чалось! Американцы ругались, 
грозились пожаловаться само-
му Ленину. Но мы их напоили 
коньячком, да так, что до про-
летки их пришлось нести уже 
на руках. На это они из-за сво-
его сухого закона были падки. 
В общем, никто, видимо, на нас 
так и не пожаловался.

И. П. Павлов с женой, сыном  
Артемием и дочерью Ириной.  

Сарапул, 1924 год

Н. И. Лушников (Коля Бас).  
фото 1960-х гг.

Из-за голода зима 1921-1922 
года выдалась особенно тяже-
лой. В Сарапул толпами валили 
голодающие крестьяне - татары, 
башкиры, чуваши, черемисы, 
русские - многие тут же попа-
дали в больницу или умирали 
прямо на улице. У нас была спе-
циальная подвода с большим 
ящиком, возница по утрам со-
бирал трупы и увозил их на 
кладбище. Было несколько слу-
чаев холеры, от которой в 1922 
году умер и мой тесть. Так мы и 
не узнали, где он ее подцепил.

Я, будучи зав. отделом управ-
ления уездом, получал в месяц 
одного соленого судака и пуд 
овса или ржаной муки. Учиты-
вая пайки жены и родственни-
ков, жили мы еще сносно. Тем 
более, что в 1922 году у нас по-
явилась корова, сенокос и гряд-
ки с овощами. 

Сарапул по сравнению с 1918 
годом сильно обветшал - поч-
ти все заборы пошли на дрова, 
дома годами не ремонтирова-
лись, многие пустовали - хо-
зяева бежали с белыми. Грязь 
была непролазная, доходило 
до оползней. Из-за голода люди 
бродили словно тени. Одни ку-
лаки процветали, наживаясь на 

спекуляции хлебом. Интересно, 
что когда наши хлебозагото-
вители объявляли, что готовы 
заплатить больше назначенной 
крестьянами цены, те им не ве-
рили и хлеб придерживали. 

С началом нэпа сарапуль-
ские магазины ожили - 

как по щучьему велению в них 
появились сибирская мука, 
астраханская рыба, мясо из 
Средней Азии, мануфактура, 
обувь. Откуда только у нэпма-
нов что бралось! Сами их лав-
ки, разграбленные и разгром-
ленные за годы гражданской 
войны, мгновенно приобрели 
приличный вид, а ведь для это-
го требовались дефицитные 
стекло, железо, краска, тес. 
Как нам рассказывал один из 
сарапульских воротил, денег у 
них почти не было, но они бы-
стро восстановили свои преж-
ние связи и получали товар 
«на слово» – в кредит. У наших 
же кооператоров – ни денег, ни 
товара, ни кредита, ни связей, 
ни торговых кадров, ни опыта. 
Один из наших кооператоров, 
например, закупил на Ниже-
городской ярмарке под вексель 
вагон игрушек, которые, конеч-
но, никто не покупал. Влепили 
ему выговор по партийной ли-
нии, тем дело и кончилось. Вот 
с чего мы начали борьбу с нэпом 
под лозунгом Ленина «кто кого».

Я был членом налоговой ко-
миссии, и мы облагали нэпма-
нов по такому примерно прин-
ципу: «шерсть стричь, но не с 
кожей, пусть отрастает до сле-
дующей стрижки». В каждом 
конкретном случае приходи-
лось решать – закроет или не 
закроет нэпман торговлю после 
уплаты налога. Если не выдер-
жит – снижали обложение. Не 
лучше было и в местной про-
мышленности. В Сарапуле с 
государственным кожевенным 
заводом конкурировал такой 
же частный, Кривцова. На на-
шем было сто двадцать контор-
ских служащих, а у Кривцова 
– два. Я по этому поводу даже 
в «Правду» писал и в местную 
газету «Красное Прикамье». И 
вот результат: Кривцов прода-
вал обувь дешевле нашей и ка-
чеством лучше. 

В 1922 году в Сарапуле по 
ночам было опасно – орудова-
ли как заезжие «гастролеры», 
прибывавшие по Каме или по 
железной дороге, так и свои 
бандиты. Все еще много было и 
дезертиров. После заседаний, 
которые, как правило, заканчи-
вались глубокой ночью, домой 
мы всегда возвращались воору-
женными. Наводить порядок 
мы начали с чистки аппарата 
милиции. Комиссия вычистила 
пьяниц, а также милиционеров 
из семей торговцев и кулаков. 
Среди бандитов встречались 
«матросы»-инвалиды, якобы 
пострадавшие в борьбе за со-
ветскую власть. «Братишки» 
нападали даже на государ-
ственные учреждения. 

По ночам вместе с милици-
ей, уездным ГПУ и военкомом 
стали устраивать облавы, про-
верять документы. Местных 
жителей, конечно, тут же отпу-
скали, а всех подозрительных 
задерживали. Буквально через 
пару месяцев в городе стало 
спокойно. Так мы бандитам на-
шарахали, что даже пермская, 
казанская и екатеринбургская 
«братва» стали обходить Сара-
пул стороной. Дезертиров мы 

вылавливали путем повальных 
обысков по окраинам – выта-
скивали их из бань, чердаков, 
из подполий.

В том же 1922 году пришлось 
создавать отряд в 200 бойцов 
для подавления кулацкого 
башкирского восстания в райо-
не Янаула. 

Чем только не приходилось 
тогда заниматься! Как-то Пе-
ченкин, начальник районной 
милиции, мне пожаловался на 
отсутствие средств на зарпла-
ту милиционерам. У меня денег 
тоже не было, и я посоветовал 
ему, взяв с собой фельдшера, 
отправиться на базар и оштра-
фовать недобросовестных тор-
говцев. В ближайший базарный 
день Печенкин так и поступил. 
Наштрафовал столько, что хва-
тило на зарплату и милиционе-
рам, и даже учителю. 

По бедности много забавно-
го случалось на спектаклях в 
нашем клубе - то керосиновая 
лампа закоптит в момент объ-
яснений героев в любви, то за-
навес не захочет закрываться, 
и актеры вынуждены продол-
жать игру. Грешно смеяться, 
но порой забавлял меня наш 
главный милиционер Печенкин. 
Был он кривой и носил протез. 
Мало того, что эта стекляшка 
по цвету отличалась от его гла-
за, она еще и постоянно выпа-
дала. Однажды ночью случил-
ся пожар, мы оба выскочили из 
дома, а печенкинский глаз возь-
ми, да выпади. На улице темно, 
грязь, фонаря у нас не было. Я 
побежал на пожар, а Печенкин 
остался шарить в луже. Прибе-
жал, когда мы все уже залили 
и осталось только растащить 
бревна. Весь в грязи, но глаз в 
кулаке. Доложил: «Нашел про-
клятого!».

За неимением профессио-
нального театра любительские 
спектакли и концерты устраи-
вались и в Сарапуле. Выступа-
ли случайно оказавшиеся в го-
роде певцы, муж и жена, и врач 
Николай Иванович Лушников, 
которого все звали «Коля-бас». 
Костюмов, конечно, не было. 
Помню, наш плановик пред-
ставлял князя из «Русалки» в… 
подряснике и был в этом наряде 
похож на беременную женщи-
ну. Под его скрипучие рулады 
публика покатывалась со сме-
ху.

«Коля-бас» был колоритной 
фигурой - даже зимой жил 
в неотапливаемом мезонине, 
спал под одной простыней на 
топчане без подушки и матра-
ца, круглый год ходил в летней 
одежде и по утрам купался – 
специально нанимал челове-
ка поддерживать в готовности 
прорубь на Сарапулке. Гово-

рил, что зимой в воде «греется». 
Как-то в ледоход на Каме раз-
легся в одних трусах на льдине 
и проплыл вдоль берега на гла-
зах у изумленных горожан. По-
том сполз с льдины как морж, 
доплыл до берега, оделся и от-
правился по своим делам. Потом 
объяснил, что этот спектакль 
устроил, чтобы быстрее рас-
пространить талоны в пользу 
детских учреждений – объявил 
на базаре, что тот, кто их у него 
купит, увидит его лежащим на 
льдине. Талоны у него мигом 
расхватали. Позже, будучи в 
командировке в Москве, купал-
ся в полынье у Замоскворецкого 
моста против Кремля, что даже 
попало в кинохронику. Когда 
я с ним встретился в 1939 году, 
он уже был женат и зимой не 
купался. Только тогда я узнал, 
что этими купаниями он лечил 
туберкулез. Теперь, говорит, 
легкие зарубцевались и зале-
зать в холодную воду не только 
нет нужды, но и опасно - вдруг 
схватишь воспаление легких!

В Сарапуле мы жили рядом 
с большим липовым са-

дом. Во время цветения лип или 
летом после дождя в этом саду, 
бывало, не надышишься, на-
столько воздух в нем был чист и 
свеж. Как и раньше, в свободное 
время я рыбачил и охотился. За 
утро набивал уток штук по 20-
30. Около Каракулина на одном 
из камских плесов останавли-
вались стаи перелетных гусей, 
и местные охотники забива-
ли их десятками – огонь вели 
из хорошо замаскированных 
укрытий, и это, конечно, была 
не охота, а варварское истре-
бление дичи. Потом нагружали 
битой птицей лодки, прицепля-
лись к проходящим пароходам 
и на буксире приходили в Сара-
пул. Там гусей солили, коптили 
и продавили по дешевке. 

По воскресеньям уезжал ры-
бачить с ночевкой на острова. В 
глубоких местах у Старцевой 
горы близ Сарапула водилась 
по-настоящему крупная рыба. 
Помню, какой-то старичок при-
нес оттуда восьмипудового 
«белужонка» – тот запутался 
в мережку. В другой раз белу-

га чуть не уволокла на глубину 
две лодки вместе с сетью и ры-
баками - тем пришлось спешно 
обрубать веревки. Был случай, 
когда белуга утащила купаль-
щика на глазах его брата - вода 
вокруг него кипела как в котле, 
и тот только булькнул. Потом 
это место спасатели проходили 
и неводом, и кошками, но тело 
мальчика (помню его фамилию - 
Изергин) так и не нашли.

Первый окружной съезд 
Советов постановил 

сформировать советский ап-
парат округа сверху донизу. 
За решение этой задачи мы и 
взялись. Нам в помощь присла-
ли толковых опытных людей. 
Председателем окружного ис-
полкома стал Сергей Николае-
вич Жилинский, член партии с 
1903 года, и, надо сказать, ра-
бота пошла хорошо. Мы часто 
встречались с рабочими коже-
венного завода – прямо в цехах 
проводили собрания, разного 
рода совещания, иногда устра-
ивали и концерты. 

Никаких троцкистских или 
иных антипартийных группи-
ровок у нас не было.

Придя домой, все мы, ру-
ководители округа, как 
правило, работали еще до 
2-3-х часов ночи - писали до-
клады, отвечали на письма  
и т. д. 

Очень тяжело пережили 
смерть В.И. Ленина. В то вос-
кресенье я был дома, вдруг 
звонят и приглашают зайти 
в редакцию газеты «Красное 
Прикамье». Прихожу. В комнате 
сидят члены бюро окружкома и 
весь президиум, у некоторых 
на глазах слезы. Спрашиваю: 
«Что случилось?». Жилинский 
глухим голосом отвечает: «Ле-
нин умер». В день похорон мы 
провели большой траурный ми-
тинг, на трибуне стоял портрет 
Ленина – говорят, он и сегодня 
висит в зале Сарапульского 
горсовета. В момент опускания 
тела в Мавзолей, мы, как и вся 
страна, салютовали. Подходи-
ли к нам служители церкви с 
просьбой проводить вождя ко-
локольным звоном. Мы посове-
товались и им отказали». 

Митинг на Красной площади Сарапула, 1920-е годы

В июне 1926 года Павлова перевели в Челябинск на должность 
управляющего Промбанком, и он надолго превратился, как пи-
шет сам, в «советского банкира». Сарапул Иван Петрович поки-
дал с грустью: здесь остались годы его трудной молодости, здесь 
он встретил свою любовь, здесь появились на свет его дети.

 

Т. Пеганова, координатор проекта «Память Сарапула».

«
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С Днем Села, мазунинцы!
Яркий праздник состоялся в с. Мазунино 19 августа 

День села начался со службы 
в Храме преображения Господ-
ня и крестного хода. Громкими 
аплодисментами собравшие-
ся встречали самых маленьких 
участников - воспитанников 
воскресной школы, их педаго-
гов и настоятеля храма - от-
ца Владимира, который провел 
Богослужение. 

Поздравить селян с праздни-
ком приехали почетные гости - 
Глава Сарапульского района 
Игорь Асабин и генеральный 
директор АО «Белкамнефть» 
Юрий Федоров. 

Приветствовал односельчан 
глава МО «Мазунинское» Егор 
Рассамагин. 

Каждому жителю и гостю се-
ла было что посмотреть, оце-
нить, и себя показать.

В рамках праздника прош-
ли конкурсы «Сельская краса-

вица», парад мотоблоков, кон-
курс садовых скульптур «Пу-
гало огородное». 

В конкурсе мотоблоков пер-
вое место занял Степан Баш-
ков, второе место - Роман Ни-
коноров, а третьим стал Илья 
Перов. 

В конкурсе красоты «Сель-
ская красавица» перове место 
завоевала Любовь Третьяко-
ва, второе место у Юлии Шер-
гиной, а третье место было по-
делено между всеми остальны-
ми участницами. Проигравших 
нет! 

Много улыбок вызвал кон-
курс огородных скульптур 
«Пугало огородное», в кото-
ром уверенную победу одержа-
ла Алена Полторацкая со сво-
ей скульптурой «Слышь, ты че 
такая дерзкая», второй стала 
Вера Тарасова со скульптурой 

«Звездный дуэт» и 3-е место у 
Елены Попковой. 

Особенно ярким стал  парад 
улиц, где каждая улица од-
ной большой дружной семьей 
от мала до велика представ-
ляла свою визитную карточ-
ку. Остроумные и добрые шут-
ки заставили улыбаться всех 
гостей праздника. А сколько 
любви было в каждой визитке к 
своему селу, к своей улице и к 
своим соседям! 

По итогам конкурса  луч-
шей  стала ул. Красноармей-
ская, второе место присужде-
но ул. Ленина и третье место -  
ул. Кирова. 

Не забыли селяне и об угоще-
нии. «Уха было очень вкусной  
и наваристой! Спасибо!» - отме-
тили все гости.

Подарком к празднику стало 
выступление творческих кол-
лективов Сарапульского райо-
на. Гуляния в селе продолжи-
лись до самого позднего вечера, 
и закончились красочным фей-
ерверком, который был органи-
зован силами самих жителей  
с. Мазунино. 

- Такого массового, веселого 
и дружного Дня села я не видел 
давно, - отметил Игорь Асабин. 
- Молодцы, мазунинцы! Никто 
не остался в стороне, это дей-
ствительно, получился празд-
ник всего села. Думаю, жите-
лям других поселений стоит у 
них поучиться быть активны-
ми, организовывать и прово-
дить такие праздники. 

Желаем процветания и раз-
вития селу, счастья в каждом 
доме! 

О. Валеева.

Российский фестиваль на земле  
Сарапульского района
В Удмуртии состоялся первый международный фестиваль «Яркие Люди. КамаФест»

С пятницы по воскресенье 
СТЦ «Нечкино» в Сарапуль-
ском районе стал творческой 
площадкой для одаренных и 
креативных детей, участников 
и лауреатов Всероссийских и 
международных конкурсов, го-
стей из Ижевска, Воткинска, 
Сарапула, Глазова, Чайковско-
го и других городов России.

Программа фестиваля бы-
ла довольно насыщенной - это 
и выступления талантливых 
детей, различные шоу, фести-
валь красок и конкурсы. На 
протяжении трех дней у зри-

телей и гостей праздника бы-
ла возможность принять уча-
стие в мастер-классах по жи-
вописи, пластике, актерскому 
мастерству, фитнесу, йоге, тан-
цам, фотоискусству.

 Работали уникальные фо-
товыставки - «Яркие Люди» и 
«Влюбиться в Удмуртию». 

В рамках благотворитель-
ного аукциона «Мое яркое дет-
ство» можно было приобрести 
картины известных политиков 
и персон республики, а также 
работы профессиональных фо-
тографов и художников. Полу-

ченные от продаж средства бу-
дут переданы семьям респу-
блики, где воспитываются тя-
желобольные дети.

Вечером 19 августа состоял-
ся гала-концерт победителей. 
Участников фестиваля  и зри-
телей от имени врио Главы Уд-
муртии Александра Бречало-
ва поприветствовал исполняю-
щий обязанности руководителя 
Администрации Главы и Пра-
вительства Удмуртской Респу-
блики Сергей Смирнов:

- От лица руководства респу-
блики и от себя лично я хочу 
вас поздравить с этим событи-
ем. Удмуртия - это гостеприим-
ный край, волшебным образом 
притягивающий к себе талант-
ливых людей и заряжающий их 
доброй, позитивной энергией, 
благодаря которой эти таланты 
кратно увеличиваются. Я вам 
желаю, чтобы здесь вы не толь-
ко обменялись опытом, но и по-
казали все, на что вы способны, 
а также зарядились этой вол-
шебной энергией, которая по-
может вам выйти на новый уро-
вень, поможет вам развиваться 
и совершенствоваться дальше. 
И я уверен, что на этом фести-
вале зажгутся новые «звезды». 

Пресс-служба Главы 
и Правительства УР.

Новые правила
Управление Россельхознадзора по Кировской области и УР информирует, что Министерством сельского хозяйства РФ утверждены «Ветеринарные правила 
организации работы по оформлению ветеринарных сопроводительных документов».

В настоящее время оформ-
ление ВСД осуществляется в 
электронном виде и на бумаж-
ных носителях.

С 1 января 2018 года оформ-
ление  ВСД будет только в  

электронном виде.
К этому времени всем участ-

никам оборота продукции жи-
вотного происхождения, зани-
мающимся ее производством, 
переработкой и/или реали-

зацией необходимо получить 
код доступа в ФГИС «Мерку-
рий», которая оформляет ВСД в 
электронном виде.

Отсутствие ВСД, оформлен-
ных в электронном виде, мо-

жет послужить причиной огра-
ничения доступа продукции в 
торговые сети региона и вывоза 
за его пределы.

С подробной информацией 
можно ознакомиться на офици-

альном сайте Россельхознадзо-
ра. Заявления необходимо на-
править на адрес электронной 
почты: ursnvet18@mail.ru 

Управление
Россельхознадзора по УР.

Приглашаем на ярмарку!
2 сентября  в с. Сигаево на центральной площади  РКЦ «Спектр» 
состоится традиционная районная  ярмарка - выставка    

«САМООБЕСПЕЧЕНИЕ -2017»
В программе ярмарки:
- выставка экспозиций муниципальных образований- поселе-

ний,   общеобразовательных учреждений,  посвященная «Году 
экологии»;

- выступление самодеятельных творческих районных 
коллективов;

- торговля продукцией сельских подворий, Сарапульского  
РАЙПО, частных предпринимателей;

- торговля саженцами из плодопитомников г. Можги  
и с. Медведево. 

Открытие ярмарки в 10.00.
ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ!        

На ярмарке каждый может оформить подписку на газету  
«Красное Прикамье»! 

ЖДЕМ ВСЕХ НА ЯРМАРКУ! 

Важный праздник
В Сарапульском районе состоялось мероприятие в честь  
Дня Государственного флага России

Солнечным утром, 22 августа, на центральной площади с. Сига-
ево собрались воспитанники детских садов и школьники, чтобы 
торжественно отметить День Государственного флага России. 

Дети рассказывали стихи о флаге, о России. Танцевальная груп-
па  7 «А» класса Сигаевской школы приготовили танец, посвящен-
ный Российскому флагу. 

Завершилось мероприятие общим танцевальным флешмобом. 
Т. Шадрина.

Вести с полей
Сельскохозяйственные предприятия района продолжают рабо-

ты по уборке зерна.
На сегодняшний зерно собрано с  22 процентов полей Сарапуль-

ского района.
Для сравнения, в прошлом году на эту дату был освоен  уже  

91 процент пашни.
При этом, урожайность зерновых в текущем году намного выше, 

чем в прошлом и составляет 18, 2 центнера с гектара по сравнению 
с 16, 6 центнера в 2016 году.

Удой на одну фуражную корову на сегодняшний день составля-
ет 16 кг. При этом, увеличивается поголовье скота и валовое произ-
водства молока.

Этот показатель выше на 900 кг по сравнению с прошлым годом.
С. Ульянова. 

Залог здоровья и успеха
12 августа на стадионе «Центральный» с. Сигаево прошли 

спортивные мероприятия, посвященные Всероссийскому Дню 
физкультурника 

На параде - открытии спортивного праздника -  с приветствен-
ным словом выступил Глава  Сарапульского района Игорь Асабин. 
Напутственные слова спортсменам сказали  ветеран спорта Вик-
тор Виноградов и Заслуженный тренер УР  Виталий Макаров. 

В соревнованиях по стритболу среди юношей  до 16 лет победила 
команда «Юпитер», в возрастной группе 17-18 лет  первое место за-
няла  команда «В.И.»

Среди девушек лучшими стали баскетболистки  команды «33.10».
В соревнованиях по мини-футболу  победу одержала  команда  

с. Сигаево, второе место заняла команда  д. Усть-Сарапулки, тре-
тье место у спортсменов с. Уральское.

 Свои силы в выполнении нормативов  ВФСК ГТО испытали  
32 жителя Сарапульского района.
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Космическая Удмуртия 
Освоение космоса возможно только с применением самых передовых технологий,  
которые воплощают в конкретные изделия лучшие конструкторы, инженеры и рабочие.  
Такими людьми славится наша республика. Напомним читателям несколько знаковых событий, 
которыми богата история промышленных предприятий столицы Удмуртии

Ижевский  
мотозавод  
(«Аксион- 
холдинг») 

Огромный вклад в развитие 
космонавтики внес Ижевский 
мотозавод, сейчас-«Аксион-
холдинг». Именно здесь была 
разработана электромоделиру-
ющая станция «Электрон», ко-

торая в 1961 году рассчитыва-
ла траекторию полета корабля 
Юрия Гагарина. Наш город по-
ставил на Байконур две таких 
машины: они производили все 
расчеты, отслеживали орби-
ту, определяли точку начала 
торможения, траекторию сни-
жения и место, где нужно ис-
кать космонавта. Именно бла-
годаря «Электрону» Юрий Га-
гарин в 1961 году приземлился 
не где-то за полярным кругом, 
а в более умеренных широтах, 
не на территории потенциаль-
ного противника, а в СССР. Ра-
боту этих аппаратов обеспечи-
вали специалисты мотозаво-
да. За это предприятие в июне 
1961 года было удостоено орде-
на Ленина.

Триумфом нашей космонав-
тики стал запуск в космос в 
1985 году орбитальной науч-
ной станции «Мир». За почти 15 
лет ее работы на станции побы-
вали 28 космических экспеди-
ций, пристыковались 40 гру-
зовых кораблей. Мало кто зна-
ет, что безотказная стыковка 
всех этих кораблей с орбиталь-
ной станцией обеспечивалась 
при помощи антенной системы 
производства Ижевского мото-
завода. Предприятие принима-
ло участие и в реализации уни-
кального проекта по созданию и 
запуску орбитального корабля 
многоразового использования 
«Буран». Более 5000 телеме-
трических параметров борто-
вых систем контролировались 
в полете телеметрическими 
комплексами, изготовленны-
ми Ижевским мотозаводом. Так 
называемый «черный ящик» 
для «Бурана» создавался тоже 
в Ижевске. Его жизнестойкость 
не имеет аналогов. Он был рас-
считан на то, что, упав с высоты 
и пробив землю на глубину де-
сяти метров, продолжал бы ра-
ботать. Кстати, один экземпляр 
«черного ящика» хранится се-
годня в заводском музее.

Свой вклад Ижевский мото-
завод внес и в работу Между-
народной космической станции. 
Чтобы процесс стыковки был 
максимально точным, на МКС 
применяется особый комплекс. 
Часть этого комплекса – антен-
но-фидерные устройства, по-
могающие в стыковке, – также 
делают в Ижевске.

Кстати, после успешного по-
лета Юрия Гагарина Ижевско-

му мотозаводу поступили заказы 
на системы телеметрии - специ-
альные приборы, которые фик-
сируют параметры прохожде-
ния полета и передают данные 
наземным станциям. Ижев-
ская техника работала в рам-
ках всех значительных проек-
тов освоения космоса. В их чис-
ле: «Восток», «Восход», «Союз», 
«Прогресс», «Протон», «Анга-
ра», «Буран-Энергия», орби-
тальные станции «Мир», «Аль-

фа», гражданские и военные 
спутники.

«Аксион» и сегодня остается ве-
дущим предприятием «Роскосмо-
са». Ни один космический старт 
не обходится без изделий, вы-
пускаемых в цехах предпри-
ятия. И в области производ-
ства военной техники, не ме-
нее сложной и ответственной, 
чем космическая, ОАО «Ижев-
ский мотозавод «Аксион-хол-
динг» постоянно совершенству-
ет технологическую базу, осва-
ивая современные наукоемкие 
изделия.

Ижевский 
радиозавод

Ижевский радиозавод в ра-
кетно-космической промыш-
ленности с 1961 года. Первые 
телеметрические приборы для 
ракеты-носителя «Восток» за-
вод изготовил уже в 1962 году, 
а серийное производство кос-

мической аппаратуры началось 
спустя два года.

Кроме того, Ижевский ради-
озавод выпускал аппаратуру 
для первого в СССР метеороло-
гического спутника «Метеор». 
А в 1967 году автоматическая 
станция «Венера-4» с радиоте-
леметрической системой ИРЗ 
достигла планеты Венера.

В 1982 году завод освоил пер-
вые в СССР радиоприемные 
устройства с цифровой обра-
боткой сигнала, началось про-
изводство аппаратуры спутни-
ковой навигации нового поколе-
ния для системы ГЛОНАСС.

Еще в 1965 году завод присту-
пил к выпуску навигационной 
аппаратуры, определяющей 
координаты объектов по сиг-
налам космических спутников. 
Сначала стали выпускать при-
боры для нацеливания межкон-
тинентальных баллистических 
ракет. С их помощью рассчи-
тывались траектории, скорости 
и места попадания боеголовок. 
Затем на Ижевском радиозаво-
де освоили производство нави-
гационной аппаратуры для во-
енных кораблей и подводных 
лодок по спутниковой системе 
ГЛОНАСС. Моряки сначала да-
же не верили в точность дан-
ных, которые они получали за 
считанные секунды.

Ижевский 
машино- 
строительный 
завод

Ижевский машинострои-
тельный завод включился в 
работу по освоению космоса в 
конце 1950-х годов: предприя-
тие занялось ракетами, пред-
назначенными для измерения 
метеопараметров, используе-
мых при запуске и спуске кос-
мических объектов с орбиты. 
Метеоголовки, установленные 
на ижевских ракетах, также 
помогали исследовать атмосфе-
ру Земли и получать данные о 
различных параметрах ближ-
него космоса.

Ижевский  
институт  
«Прикам- 
промпроект»

Ижевский институт «При-
кампромпроект» был участни-
ком космической программы по 
созданию системы «Энергия-
Буран». Наши земляки проек-
тировали экспериментальный 
монтажно-заправочный кор-
пус на космодроме «Байконур», 
введенный в эксплуатацию в 
1987 году. Сейчас он использу-
ется как ангар для хранения 
второго летного корабля.

Сегодня молодые люди ино-
гда задаются вопросом: поче-
му в России не делают айфо-
ны, планшеты, другие модные 
гаджеты? Наверное, потому, 
что наши предприятия заня-
ты чем-то более важным и го-
раздо более сложным. Напри-
мер, освоением космоса. 

Кстати сказать. Один из 
бывших флагманов совет-
ского ракетостроения -  завод 
«Южмаш» в Днепропетров-
ске (Украина) сегодня пыта-
ется освоить производство 
трамваев.

Е. Комлева.

В начале 1980-х годов Ижевкий радиозавод начал производство 
аппаратуры спутниковой навигации нового поколения  

для системы ГЛОНАСС.

Ижевский «Электрон» помогал приземлиться космическому кораблю 
«Восток-1» с первым космонавтом Земли Юрием Гагариным

Увеличится ли пенсия  
всем мамам?

По просьбе жителей о перерасчете пенсий в связи с заменой пе-
риодов работы на  периоды ухода за детьми рассказывает заме-
ститель начальника Управления Пенсионного фонда России в  
г. Сарапуле Люция Нурмухаметова

С 1 января 2015 года вступил в силу Федеральный закон от  
28. 12. 2013 № 400-ФЗ «О страховых пенсиях». Он определил, что 
страховой стаж складывается из периодов работы, иной деятель-
ности, за которую начислялись и уплачивались страховые взно-
сы, и иных социально значимых «нестраховых» периодов. К «не-
страховым» периодам, в частности, относится период ухода одно-
го из родителей за каждым ребенком до достижения им возраста 
полутора лет, но не более шести лет в общей сложности. В случае 
совпадения по времени периодов работы и «нестраховых» пери-
одов в стаж учитывается один из указанных периодов, наиболее 
выгодный для пенсионера. В ряде случаев такой перерасчет мо-
жет привести к увеличению размера пенсии. Однако следует пом-
нить, что замененные периоды работы будут исключены из подсче-
та общего трудового стажа, в том числе «льготного» стажа. Если за 
этот период была учтена заработная плата, то она также подлежит 
исключению.

 При перерасчете пенсии с учетом замены периода работы пери-
одом ухода за ребенком (детьми) до достижения им возраста полу-
тора лет за один календарный год ухода за ребенком могут быть 
установлены следующие баллы:

* 1,8 – период ухода одного из родителей за первым ребенком до 
1,5 лет;

* 3,6 – период ухода одного из родителей за вторым ребенком до 
1,5 лет;

* 5,4 – период ухода одного из родителей за третьим и четвертым 
ребенком до 1,5 лет.

Обращаем внимание, что тем гражданам, кто оформлял пенсию 
после 1 января 2015 года (дата вступления в силу вышеуказанно-
го закона), наиболее выгодный вариант учета периода работы или 
нестрахового периода выбирался при назначении пенсии. Им обра-
щаться за перерасчетом не нужно.

Вопрос о возможности перерасчета пенсии с учетом замены ста-
жа работы на нестраховые периоды  в отношении граждан, пенсии  
которым были назначены по 31. 12. 2014 включительно, т. е. до всту-
пления в силу закона № 400-ФЗ, был  согласован  ПФР с Минтру-
дом  России только в мае этого года, поэтому у таких граждан воз-
можность увеличить пенсию появилась недавно.

Перерасчет пенсии за период ухода за детьми производится од-
ному из родителей. Как правило, это мама. Перерасчет осущест-
вляется по заявлению пенсионера, которое можно написать в кли-
ентской службе Пенсионного фонда, в офисе многофункционально-
го центра и в личном кабинете на едином портале государственных 
услуг (ЕПГУ). Чтобы не стоять в очереди, возможно предваритель-
но записаться на прием на сайте ПФР. 

При обращении помимо документа, удостоверяющего личность, 
необходимо предоставить свидетельство о рождении и документ, 
подтверждающий достижение ребенком полутора лет. При этом 
если в свидетельстве о рождении имеется штамп о выдаче паспор-
та, дополнительный документ не требуется. Если же штампа нет, 
можно предоставить любой другой документ, подтверждающий, 
что ребенок дожил до возраста 1,5 года (например:  аттестат о сред-
нем образовании, свидетельство о браке, диплом и т.д.). Перерасчет 
производится с первого числа месяца, следующего за месяцем об-
ращения гражданина в территориальные органы ПФР (например, 
если обратились в августе 2017, то с 1 сентября 2017). Никаких огра-
ничений по срокам подачи заявлений нет.

Необходимо отметить, что не всем пенсионерам данный перерас-
чет выгоден - это зависит от индивидуальных расчетных показа-
телей, по которым рассчитывается пенсия гражданина (количе-
ство детей, продолжительность трудового стажа по состоянию на 
01. 01. 2002, величина соотношения заработной платы). Как прави-
ло, если размер пенсии выше 13 тыс.  рублей и уход осуществлял-
ся за одним или двумя детьми, которые были рождены  до 1991 го-
да, при этом периоды ухода не совпадают по времени, при расчете 
размера пенсии учтено максимальное соотношение по заработной 
плате  - 1,2, то начисление баллов за эти периоды невыгодно. Также 
маловероятно, что перерасчет будет выгоден тем, у кого один ре-
бенок. Получатели досрочных пенсий в результате замены стажа 
баллами могут потерять право на досрочную пенсию, потому что 
этот период будет исключен из специального стажа. Прибавка при 
таком перерасчете возможна при невысокой зарплате либо отсут-
ствии справки о заработке при назначении пенсии. Но и в этом слу-
чае пенсионерам, получающим федеральную социальную доплату 
до прожиточного минимума (в 2017 году он составляет 8502 рубля) 
при увеличении размера пенсии уменьшится размер федеральной 
социальной доплаты и получаемая сумма 8502 рубля останется в 
том же размере.

Важно отметить, если при перерасчете размер пенсии уменьша-
ется, то заявление остается без рассмотрения и размер пенсии не 
меняется. 

Сохраним историю вместе
В феврале 2018 года состоится значимое для истории города  

и страны событие - 145 лет назад в Сарапуле было открыто ста-
рейшее учебное заведение в Российской империи – Алексеевское  
реальное училище

Реальное училище  было одним из лучших учебных заведений 
Российской империи. Многие выпускники реального училища ста-
ли выдающимися людьми не только нашего города и Удмуртии, но 
и всей России. 

Для сохранения исторической памяти и подготовки печатно-
го издания к 145-летию Алексеевского реального училища Музей 
истории и культуры Среднего Прикамья  обращается с просьбой о 
поиске фотографий, документов, воспоминаний преподавателей и 
выпускников училища. 

Материалы принимаются по адресу: ул. Первомайская, 68,  
тел. 4-11-68 либо по e-mail: muk-miksp@mail.ru (с пометкой 
«Алексеевское реальное училище»).
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Дети - на митинг?
Почему молодежь стала разменной монетой оппозиционеров и стоит ли отпускать своего ребенка на политические акции 

Весной нынешнего года ро-
дительское сообщество вско-
лыхнули новости о том, что не-
совершеннолетние подростки 
стали участниками несанкци-
онированных политических 
акций, шествий и митингов. 
В Удмуртии школьники уча-
ствуют в политической жизни 
не так активно, но и у нас  раз-
личные оппозиционные дви-
жения активно вербуют сто-
ронников, в первую очередь, 
среди молодежи. 

При этом, в отличие от невин-
ных подростков, взрослые ак-
тивисты имеют не слишком ли-
цеприятный бекграунд (этот 
современный термин означа-
ет все, что относится к  жизни, 
образованию, связям, опыту 
человека, включая интеллек-
туальный уровень, уровень 
культуры, степень образован-
ности, жизненный и професси-
ональный опыт) – здесь и уго-
ловники, и педофилы, и люди, 
имеющие проблемы с психи-
кой. Как реагировать на граж-
данскую активность своего ре-
бенка и какие опасности грозят 
несовершеннолетнему на ми-
тингах - именно об этом шел 
разговор в программе «Новая 
студия» радио «Моя Удмур-
тия». Ее участниками были 
заместитель министра, на-
чальник отдела социальных 
молодежных программ и про-
филактики Министерства по 
физической культуре, спор-
ту и молодежной политике Уд-
муртской Республики Дми-
трий Гавриков, заместитель 
начальника управления муни-
ципальной милиции Админи-
страции г. Ижевска Дмитрий 
Шуклин, психолог, директор 
республиканского методиче-
ского центра «Психолог Плюс» 
Елена Вологжанинова, сотруд-
ник отделения организации де-
ятельности подразделений 
по делам несовершеннолет-
них МВД России по УР Лиана 
Яковлева.

?             Если у ребенка вдруг воз-
никает  желание выразить 

свою гражданскую позицию и 
пойти на митинг, как на это реа-
гировать родителям? Радовать-
ся, что вы воспитали человека с 
активной гражданской позици-
ей или насторожиться - поче-
му именно такую форму выра-
жения своих взглядов выбрал 
ваш ребенок?
Елена Вологжанинова:

- Во-первых, порадоваться, 
что ваш ребенок взрослеет. А 
во-вторых, все-таки уточнить - 
действительно ли это выраже-

ние гражданской позиции? А 
может быть, просто желание 
составить кому-то компанию? 
Здесь очень важно выстроить 
диалог с подростком. Все мы 
знаем, что подростковый воз-
раст характеризуется глобаль-
ной противоречивостью. С од-
ной стороны, подростки хотят 
быть самостоятельными и вы-
ражать свою позицию, с другой 
стороны, все равно хотят быть, 
как все, быть в сообществе. На 
этом противоречии очень мно-
гое выстраивается. 

Бесполезно убеждать под-
ростка в том, что он не прав и 
ничего не понимает в жизни. 
Для него все равно есть какие-
то авторитеты, даже если это 
не мы. Есть авторитетные 
люди, на которых подростки 
ссылаются, про которых мно-
го говорят. Так что в разговоре 
можно взять за пример каких-
то его кумиров, которые тоже 
так или иначе выражают свою 
гражданскую позицию, но без 
оппозиционных, деструктив-
ных моментов. Важно говорить 
о том, что вы уважаете точку 
зрения подростка. И предла-
гать альтернативу.
Дмитрий Гавриков:

- Безусловно, у своего ребен-
ка я бы сначала спросил, како-
ва тематика митинга, кто его 
проводит, чтобы понимать ис-
ходные данные. Насколько ув-
леченность моего ребенка этим 
мероприятием соответству-
ет его настроениям, ну, и моим 
тоже. Потому что, если это бу-
дет митинг памяти павшим в 
войнах или день солидарности 
в борьбе с терроризмом, я, без-
условно, только буду «за». Если 
же это будет какая-то непо-
нятная системная оппозиция с 
мутными личностями в каче-
стве организаторов, для меня 
это будет повод поговорить на 
эту тему дополнительно, по-
нять, откуда у него такие взгля-
ды зародились, что он думает 
по этому поводу. В  14-16 лет че-
ловек уже уверен, что он взрос-
лый, со сформировавшимся 
мировоззрением, несмотря на 
то, что он еще несовершенно-
летний. Но в этом возрасте они 
все еще ведомые. Этот тот воз-
раст, когда подростки достаточ-
но внушаемы.

? На несанкционированных 
митингах и собраниях, в 

том числе и в Ижевске, часто 
присутствуют очень подозри-
тельные личности, вплоть до 
уголовных элементов, кото-
рые посещают митинги с при-
сутствием детей с завидной 

регулярностью. Что делать, 
если родители видят, что ребе-
нок попадает под чье-то дур-
ное влияние, как этому про-
тивостоять? Как  запретить 
своему ребенку участвовать 
в таких сомнительных меро-
приятиях, не унижая его до-
стоинство при этом? Как гра-
мотно ему разъяснить, что 
это может быть пагубным для 
него?
Дмитрий Гавриков:

- Говорить с ним об этом - чест-
но, спокойно и откровенно. Гово-
рить о том, что митинг, особенно 
незаконный, это, как правило, 
интересы определенной группы 
людей, которые могут исполь-
зовать подростка для каких-то 
своих целей. Что на митингах 
часто бывают педофилы, рас-
пространители наркотиков, ко-
торые могут воспользовать-
ся эффектом доверия, который 
возникает у подростка в от-
ношении своих якобы «едино-
мышленников». Человек в 14-16 
лет уже не маленький ребенок, 
он должен полностью отдавать 
себе отчет в том, что его уча-
стие в несанкционированных 
мероприятиях может нало-
жить огромное клеймо на всю 
его дальнейшую жизнь, на его  
карьеру, доступы к некоторым 
видам службы, деятельности.
Елена Вологжанинова:
- На митинги ведь идут не все 
дети. Туда идет определенная 
категория очень активных под-
ростков, которые в школе не 
востребованы со своей мега-ак-
тивностью. Им хочется выска-
зать свой протест, и здесь мож-
но более глобально это сделать, 
в политическом смысле. В том 
числе дать возможность выйти 
наружу каким-то агрессивным 
внутренним порывам. И по-
лучить ощущение: «я - взрос-
лый, меня признают». Но о по-
следствиях должны подумать и 
оценить их, в первую очередь, 
родители.
Лиана Яковлева: 

- Взрослые организаторы ми-
тингов могут привлечь несо-
вершеннолетних к нарушению 
общественного порядка, совер-
шению противоправных дей-
ствий. Надо помнить, что до 16 
лет ответственность за детей 
несут их родители. Если под-
ростка задержали за какие-то 
противоправные действия, ро-
дители будут платить штраф, 
а ребенок окажется на учете 
в Комиссии по делам несовер-
шеннолетних. Впоследствии 
этот факт может отразить-

ся на службе в армии, трудо-
устройстве, госслужба им за-
крыта. Родителям надо десять 
раз подумать, отпускать ли ре-
бенка на митинг. Также школь-
ные учителя, классные  руково-
дители должны говорить о тех 
последствиях, которые насту-
пают за те или иные действия. 
Например, за размещение по-
ста в интернете, призывающе-
го к насилию или противоправ-
ным действиям.
Дмитрий Шуклин: 

- Хочу напомнить, что в 
Ижевске, например, всего че-
тыре места, которые оборудо-
ваны для проведения митин-
гов и общественных акций - это 
Сквер Победы, Центральная 
площадь между кинотеатра-
ми «Россия» и «Ижсталь», пло-
щадь у Монумента Дружбы на-
родов и площадь у памятника 
Ленину. Они находятся под ви-
деонаблюдением, и в случае 
каких-то беспорядков, экстрен-
ной ситуации оттуда можно бы-
стро эвакуировать людей. Если 
массовое мероприятие согласо-
вано с администрацией горо-
да, безопасность на нем обеспе-
чивает не только организатор, 
но и сотрудники правоохрани-
тельных органов. 

Если же митинг незаконный, 
проводится непонятно где, тут 
уже отвечать за безопасность 
приходится самим участникам. 
Нужно помнить об этом. Не все 
такие митинги проходят мир-
но, а часто организаторы спе-
циально распаляют людей. Ког-
да большое количество человек 
находится в одном месте, мо-
жет возникнуть эффект толпы, 
подъем эмоций, волнение. Одно 
слово может вызвать агрессию 
или панику в толпе, и все мо-
жет закончиться физическими 
травмами, увечьями для это-
го же подростка. Таких случа-

ев достаточно. 
Что в этом случае делать? 

Надо постараться сразу же 
уйти из центра толпы, присло-
ниться к стене, дереву, найти 
какую-то опору, которая по-
может защититься и не быть 
затоптанным.

? Что делать подростку, 
если в толпе он становит-

ся объектом чьего-то крими-
нального интереса?
Дмитрий Гавриков:

- Безусловно, как можно 
скорее оградить себя от чу-
жих поползновений. Эмоцио-
нально можно отреагировать, 
крикнуть, чтобы отпугнуть 
злоумышленника, привлечь 
внимание других людей. Нику-
да не ходить с малознакомыми 
людьми. Конечно, здесь еще во-
прос влияния и степени дове-
рия. Если ребенок уже попал 
под влияние этой сомнитель-
ной личности, гораздо слож-
нее его оттуда вытащить. Поэ-
тому мы и говорим о том, что с 
подростками надо обязатель-
но разговаривать, быть в курсе 
их  взглядов и интересов, гово-
рить о саморазвитии, предла-
гать альтернативу.

Подросток постоянно должен 
быть занят. Это период форми-
рования личности, и родители 
должны прививать своему ре-
бенку уважение к законам го-
сударства, в котором он живет. 
Хочешь высказать свое мнение - 
иди на выборы, проголосуй. Есть 
много способов проявлять граж-
данскую активность - помогать 
больным, бездомным живот-
ным, детям. А если ты сегодня 
пошел на митинг, а завтра не 
помог больному человеку, это 
не гражданская позиция. Само-
сознание гражданина начина-
ется с роста самосознания.

А. Григорьева.

Премьера Литературного театра
Литературный театр представляет спектакль «Сарапульские юнкера» по одноименной пьесе Юрия Селиванова,  
получившего поддержку международного грантового конкурса «Православная инициатива» 

Спектакль повествует о се-
мье сарапульского земского 
доктора  Леонтия Петровича - 
прототипа сына священника  
Н. Н. Блинова. 

 Мирная благополучная се-
мья в уездном городе вовлека-
ется в водоворот Первой миро-
вой войны. Сыновья-реалисты 
становятся добровольцами-юн-
керами, жены и дочери - се-
страми милосердия. Глава се-
мейства, выполняя свой долг, 
врачует не только наших ране-
ных бойцов, но и военноплен-
ных австрийцев, немцев. 

- Пьеса Ю. Селиванова о под-
виге российского народа вре-
мени Первой мировой войны, и 
трагедия этого поколения, за-
служивает весьма высокой 
оценки как в отношении своего 

литературного качества, так и 
исторического материала, лег-
шего в ее основу, - пишет в ре-
цензии главный редактор Рос-
сийского института истории 
искусств г. Санкт-Петербурга 
Евгения Щеглова. - Это взгляд 
с позиции сегодняшнего дня, 
причем взгляд глубоко проник-
новенный, сострадающий.

В спектакле заняты актеры 
с разным сценическим опытом 
и профессионализмом - из Ли-
тературного, Народного и Са-
рапульского драматического 
театров. Несмотря на разнопла-
новость исполнителей, поста-
новщику Артему Шевченко 
удалось создать плодотворный 
творческий коллектив. 

Среди персонажей - извест-
ные сарапульцам исторические 

личности: подполковник Будо-
гоский и его дочь, сын конди-
тера Вольфа Михаил, молодая 
Тоня Пальшина. 

В ателье Светланы Модиной 
сшиты сценические костюмы, 
созданные по эскизам худож-
ника Марины Кариповой. 

Приобретено новое оборудо-
вание, которое позволит каче-
ственно улучшить звук  и  ви-
деоизображение на экране.

25 августа в 11.00  мы пригла-
шаем на спектакль всех, кто 
неравнодушен к истории Сара-
пула, кому дороги доблесть и 
слава русского воинства. Вход 
свободный. 

Н. Запорожцева,  
руководитель  

Литературного театра.
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